

PROGRAMMATION BALADES 2013

Balades gratuites dans le cadre des Journées Européennes du Patrimoine

Vitrolles, d'une gare à l'autre

Samedi 14 septembre 2013, 9h - 12h30



Découvrez la ville de Vitrolles, en suivant la relation complexe entre urbanité et paysage, développement industriel et conservation du patrimoine historique, naturel et humain. Ville emblématique du développement industriel de la zone de l'étang de Berre, Vitrolles s'est engagée sur les principes de la convention de Faro, Convention – cadre du Conseil de l'Europe sur la valeur du patrimoine culturel pour la société, depuis le 14 septembre 2012.

La balade fait partie du programme «La balade dans tous ses éclats», dans le cadre du projet *Vitrolles échangeur*. Elle est coproduite avec les communautés patrimoniales et le service culturel de la ville de Vitrolles.

Point de départ : gare TER/VAMP, quartier des Aymards **Accès au point de départ en transports en commun :**

Départ à 8h 48 de la gare Saint Charles. Arrivée à 9h à la gare TER/VAMP (Vitrolles).

Marseille terre d'accueil?

Samedi 14 septembre, 10h -12h30



La balade propose de revisiter l'histoire de l'immigration à Marseille, par une promenade le long de la façade maritime qui conduit du quai d'Arenc jusqu'au fort Saint-Jean. La balade est conçue comme un cheminement le long du port, reliant deux sites patrimoniaux emblématiques de l'histoire de l'immigration, effacés par les transformations urbaines : le centre de rétention administrative d'Arenc et le baraquement dédié à l'embauche des travailleurs nord-africains, autrefois installé au pied du fort Saint-Jean.

Balade réalisée en partenariat avec la coordination patrimoniale des 2e & 3ème arrondissements.

Point de départ : Pied de l'immeuble du Conseil Général,

4 quai d'Arenc

Point d'arrivée : Au pied du Fort Saint-Jean

Accès au point de départ en transports en commun :

Tram : T2, arrêt Euroméditerranéenne Gantes Métro : ligne 2, station *Désirée Clary* ou *National* Bus n°35 : arrêt *Mirabeau-Arenc /* Bus n°70 : arrêt *Ruffi-Mirès*

L'usine Martin Frères

Dimanche 15 septembre, 10h-12h30



La balade croise l'histoire des tuileries de Saint-André avec celle de la main-d'œuvre étrangère du bassin de Séon. De l'émergence de l'industrie des tuiles, jusqu'à la fermeture des tuileries, elle déroule l'histoire des ouvriers venus d'Italie, d'Espagne, ou de Kabylie, employés par les tuileries. La découverte se fait avec les habitants de Saint-André, témoins du changement de leur quartier.

Balade coproduite avec l'association des filles et les communautés patrimoniales de Saint-André.

Point de départ : place de l'église de Saint-André, Marseille, 16e arrondissement

Point d'arrivée : quartier des tuileries, Saint-André

Accès au point de départ en transports en commun :

Du centre ville, prendre le métro ligne 2 jusqu'à la station

Du centre ville, prendre le métro ligne 2 jusqu'à la station *Bougainville*. Puis, les bus n°36, 36B ou 25, arrêt *Saint-André*

Cette année la balade se prolonge avec le repas associatif proposé par l'association Espoir & Culture à partir de 12h30. Sur réservation jusqu'au 8 septembre 2013 auprès de Sabrina BENNEFISSA, sabrina.bennefissa@wanadoo.fr ou au 06 29 93 11 71. Prix : 10€.

Inscription obligatoire auprès de la médiatrice culturelle: mediation_formation@ancrages.org ou par téléphone au 09 50 74 04 67

Association Ancrages 42, Bd d'Annam Bât 3, 13016 Marseille

Tél: 09 50 74 04 67/ Fax: 09 55 74 04 67 Email: mediation_formatio@ancrages.org Site web: http://www.ancrages.org









